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力求发展，大通（福建）新材料股份有限公司于2005年，落户马尾江滨，彼时
所在地附近并无商业住宅。短短数年间，企业产值实现大幅增长，2020年入列省
级龙头企业名单，而后迈出并购等快步伐，持续助力当地经济发展。

然而，随着城镇化进程的提速，大通公司逐渐被高层建筑环绕，厂区相对
处于“低洼地方”。除居民住宅外，工厂还与名城城市广场、马尾体育馆等办
公、休闲场所紧邻。一时间，工厂排放的废气、噪音问题显得尤为突出。

居民对美好生活的追求、企业对经济效益的考量，承担着爱护民生之责、保
障事业发展的政府部门在其中犯了难。如何在矛盾中找到内平衡点，考量着这
其中的每个关联对象。对于企业搬迁这一解决方案，虽然大通公司表达了接受
的态度，但搬迁涉及的复杂性不容小觑。搬迁不仅关乎企业的经济利益，还牵涉
员工就业等多重因素。

其实，一直以来，政府都高度重视群众的民生问题，也一直致力于解决社会
发展与生活环境的矛盾，但问题的解决需多方共同努力，寻找一个能兼顾各方利
益的解决方案，让居民不再“臭醒”，既是民之所盼，也是商之所望，更是政之所
向，愿企业发展与民生之爱能够妥善共存，并行不悖。

□“与工厂一墙之隔 居民半夜被‘臭醒’”追踪

机构监测无异常 厂区迁址正在推动
该组报道引发市民热议；福州市马尾区生态环境局表示，此前对大通公司的监测

均达标，政府相关部门也一直同企业在积极沟通工厂搬迁

对于董先生报料的情
况，记者采访了金山公园篮
球场运营单位飞衡福州体
育投资有限公司相关负责
人谢先生。“我们是通过相
关手续后，来负责运营球
场。”谢先生表示，公司接管
球场后对其进行多次改造
翻新，例如维修地板、加建
钢模结构顶棚等。“每周免

费或低收费开放时间不少
于 35 小 时 ，是 符 合 规 定
的。”

随后，记者向仓山区
文化旅游投资集团有限
公司文体部了解情况，工
作人员康先生告诉记者，
收费行为依据《福建省全
民健身条例》第三十三条

“公共体育设施在开放过

程中提供服务的，可以适
当收取费用”。“收取的费
用归运营方，运营方用来
维持球场运营。我们的
要求是每周应免费或低
收费 35 小时以上，且必须
有专人管理。”康先生表
示，收费标准是他们经过
市场评估，参照台江区、
鼓楼区部分篮球场的收

费来设定。
记者查询得知，2021

年，国家体育总局发布的
《公共体育场馆基本公共服
务规范》规定，体育场馆和
区域内的公共体育场地、设
施全年免费或低收费开放
天数一般不少于 330天，每
周免费或低收费开放时间
不少于35小时。

公共篮球场收费，合理吗？
有市民反映，金山公园篮球场被设置了收费闸门；相关单位表示，每周免费或低收费

不少于35小时，收费符合相关规定

日前，海都报关注报道了福州市马尾区紫金轩小区与大通（福建）新材料股
份有限公司（以下简称：大通公司）仅一墙之隔，居民长期饱受工厂排放的废气及
噪音污染，不堪其扰（详见6月8日A07版）。报道一经发出，引发广大市民及网
友热议，短短数小时，该篇报道的官方微信推文阅读量超10万。不少市民留言
感谢海都报介入的同时，也呼吁相关部门尽快介入，推动事情的解决。

昨日，针对市民关心、关切的问题，海都记者采访了福州市马尾区生态环
境局以及大通公司相关负责人，双方就目前工厂的排污、噪音等问题，及是否
有迁址的可能性事项作出回应。

大通公司于2005年落户
马尾区，主要从事特种漆包线
生产，彼时工厂附近并无商业
住宅区。随着城市的发展，之
后的十多年中，工厂周边先后
盖起了住宅楼、广场、写字楼
等建筑，公司被高层建筑环
绕，厂区相对处于“低洼地

方”。与之最近的小区为名城
紫金轩，仅有一墙之隔，厂房
离居民主卧最近的不足 30
米。除此之外，还与泊悦府、
东方·名城美郡等小区相邻。

“东江滨入住率这么高，
工厂早就应该搬迁，工厂不应
该在住宅区。”周边小区的多

名业主在接受记者采访时表
示，大通公司的废气及噪音问
题长期困扰着他们，曾多次向
相关部门反映均收到监测未
超标的答复。也有市民认为，
工厂前期投入大，理应由相关
部门牵头，让其搬迁才能从根
源上解决问题。

记者查询到，2023年 12
月公布的《中央生态环境保护
督察群众信访举报转办和边
督边改公开情况一览表（第二
批）》中，大通公司事件的“处
理和整改情况”一栏写道：“1.
大通公司已完成冷却塔隔音
降噪设施加高加密，并启动新
型环保节能设备升级改造，拟
于 2024年 2月底完成 1号车
间废气排放口合并及迁移，增
大排放口与小区间距；于
2024年6月底前完成2号车间
废气排放口合并。2.马尾生

态环境局将加强监督检查和
抽测，对发现的问题督促立行
立改，依法查处违法行为。”该
事件状态为“未办结”。

如今，边督边改情况如
何？12日，海都记者来到马
尾区生态环境局，相关负责
人表示，每年都多次委托有
资质的专业第三方机构对大
通公司进行监测，废气和噪
音的监测结果均达标。针对
记者先前在紫金轩小区用分
贝测试仪多点监测，得出噪
音分贝超标的情况，上述负

责人表示，噪音测试有严格
标准，环境下的多种声音都
可能成为干扰因素，应以有
资质的第三方专业机构出具
的报告为准，记者测试的数
值仅有参考性。“如果业主对
数据存在质疑，可以委托专
业的第三方机构再次检测。”

企业是否有搬迁的可能？
上述负责人表示，随着城区经
济社会发展，工厂搬迁是迟早
的事，也是最终解决问题的方
案，政府相关部门也一直同企
业在积极沟通推动中。

针对居民反映的废气
及噪音问题，工厂是否有进
行整改呢？记者又来到大
通公司了解情况。“各级环
保部门严格监管企业的排
放问题，公司对此也很重
视，不断加大资金投入进行
环保治理和生产设备技改，
累计投入约1.8亿元。”相关
负责人表示，现有 51台漆
包机已更新替换38台新型
环保节能设备；在剩余 13
台未更新设备中，对其中6
台加装了二次催化燃烧装
置。同时，还采取了多种方
法、技术进行废气深度治

理，车间内也安装了废气在
线监测系统，实时监控废气
排放情况。

在记者询问臭味和噪
音的来源时，上述负责人表
示，整个漆包线生产流程
中，各环节综合排出的味道
和声音。“在不利的气象条
件下，受地形、风向、气压等
因素影响，企业排放的气体
不易扩散，（臭味）就会影响
到周边业主。”

至于臭味中有害物质
的含量，负责人解释，大通
公司一直以来的废气排放
数值都低于国家标准和地

方标准。“公司每个季度都
会做监测，有关部门每年
也会请第三方机构进行监
测，都是达标排放。”上述
负责人还表示，后续公司
会继续淘汰比较旧的设
备，替换成更节能环保的
新设备，来减少废气的排
放。同时，还会在现有降
噪设备的基础上，再加装
隔音板、隔音房等，更大程
度地减少噪音。

工厂是否会迁址？该
负责人表示，公司有意愿
接受搬迁，但此事涉及多
方面，无法给予更多答复。

马尾区生态环境局：
监测无异常，市民可请第三方机构复测

大通公司：已投入上亿元做技改，有意迁址

携手让民生之爱畅行

大通建厂后的数年间，住宅等与之相邻

N海都见习记者 王灵婧 记者 陈逸之 文/图

11 日，福州市民董先生通过智慧海都平台报料
称，仓山区花溪中路金山公园篮球场以前免费对公众
开放，现在却在入口设置了收费闸门。董先生对此感
到疑惑：“公共运动场地对市民收费合理吗？”

对此，相关负责单位表示，依据《福建省全民健身
条例》，公共体育设施在开放过程中提供服务的，可以
适当收取费用。

12日上午，记者来到花
溪中路金山公园篮球场看
到，该篮球场被铁丝网围
住，入口设置收费旋转栅栏
门。展板详细标注了该篮
球场的预约流程与收费方
式，分别为免费、低价收费
与正常收费。其中，免费时
段为周一至周日的早上6点

至8点。
在此锻炼的陈先生告

诉记者，“收费根据时间段
的不同分为免费、5元、8元
和12元，我觉得在我的接受
范围内。”

记者扫码得知，该篮球
场预约形式分为“包场”与

“拼场”。记者预约了 17日

的包场，价格为两小时 250
元。而“拼场”的价格，9点
到10点、10点至12点、14点
至16点、16点至18点均为8
元，12 点至 14 点为 5 元，18
点至 19 点、20 点 30 分至 22
点均为12元。

记者随机搜索了附近
的一家民营室内篮球场，其

包场价格在两小时320元至
450元浮动。

记者随后走访了仓山
区天泽体育公园篮球场、仓
山区文体中心篮球场、闽江
公园望龙园篮球场、鼓楼区
润楼体育公园温泉篮球场
等户外篮球场，均存在按时
段收费的情况。

走访 多个公共篮球场，入口安装收费闸机

相关单位 依据有关规定，适当收取费用

一位市民正准备扫码进入金山公园篮球场
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